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Уважаемые читатели!
Выписывайте

«ИШИМСКУЮ ПРАВДУ»
на первое полугодие

2014 года!
ОСТАВАЙТЕСЬ С НАМИ!

Цена комплекта – 289 руб. 98 коп.

 ОБРАЗОВАНИЕ

По словам директора ФГУП 
«Ишимское» Россельхозакадемии 
А.И. Чередникова, уборка нынче 
немного затянулась. 

– Погода постоянно вносит 
коррективы, – рассказывает Ан�, – рассказывает Ан�
дрей Иванович, – то дожди, то 
обильные росы мешают выйти в 
поле. Последние дни начинали 
жатву в лучшем случае после 
обеда. На сегодня в хозяйстве 
обмолочено 78 процентов всех 
посевных площадей, с каждого 
гектара получено в среднем по 
40 центнеров зерна. Лучше всего 
уродилась тритикале: с каждого 
круга взяли по 67,5  центнера! 

 Эту озимую культуру в ФГУП 
«Ишимское» сеяли как на семена, 
так и на корм скоту. На свои нужды 
засыпано  130 тонн семян, хозяйствам 
Кемеровской ,  Курганской  и 
Тюменской областей реализовано 

200 тонн семян. На фураж продано 
также 200 тонн тритикале. Кроме 
того, озимые убирали на сенаж. 
Андрей Иванович сетует, что среди 
покупателей не было ни одного 
хозяйства Ишимского района. 

На уборке зерновых трудятся два 
звена. Обмолот ведётся девятью 
комбайнами. По предварительным 
итогам лучший ре зульт ат  у 
комбайнеров, работающих на 
«Полесье»: Андрея Линдта – 12 817 
центнеров, Анатолия Бальцера – 
12 552 центнера, Сергея Бальцера 
– 12 000 центнеров. На вывозке 
зерна с поля отличились Сергей 
Суганенко и Михаил Иванов, 
работающие на тракторе МТЗ�1523 
и автомобиле КамАЗ. 

24 сентября в ФГУП «Ишимское» 
была достигнута максимальная 
производительность – за день 
земледельцы хозяйства обмолотили 
7 процентов посевных площадей, 
получив 800 тонн зерна. Весь 
урожай просушивается, засыпается 
в свои склады. Все имеющиеся 
шесть сушилок работают на 
полную мощь круглыми сутками. 
В зависимости от полей и погодных 
условий зерно идёт с влажностью 
13,5�18 процентов. За ходом 
уборочных работ, засыпкой семян 
следит главный агроном Сергей 
Абакумов. Он с самого раннего утра 
и до позднего вечера находится в 
поле, на току.  

На обмолоченные поля сразу 
же заходит техника (МТЗ�3022) 

для осенней обработки почвы. 
Н а и б о л ь ш а я  в ы р а б о т к а  н а 
вспашке зяби у механизаторов 
Вячеслава Леонтьева и Анатолия 
Алексейцева. 

Все занятые на жатве сотрудники 
обеспечены горячим питанием. 
Обеды из трёх блюд доставляются 
прямо в поле. Мясо, молоко, овощи  
– это всё своё. На предприятии 
сажают только 5 гектаров картофеля, 
не считая грядок со свёклой и 
морковью. Копать картошку выходят 
все дружно, привлекаются даже 
работники бухгалтерии, аппарата 
управления.  После того, как будет 
прибрано последнее зёрнышко,                  
в хозяйстве подведут итоги работы: 
лучшие комбайнеры, водители, 
механизаторы получат денежные 
премии. 

ФГУП «Ишимское» первым в 
районе перевело скот на стойловое 
содержание.  Для успешного 
проведения зимовки в хозяйстве 
припасено 135 процентов сена и 
сенажа. Сейчас ведётся заготовка 
соломы для подстилки животным. 
Ведь, кроме дойного стада, здесь 
содержатся бычки на откорм породы 
герифорд, лошади. 

Хорошая организация труда, 
должное материальное обеспечение, 
отличный настрой всех работников  
помогают предприятию сохранять 
на протяжении ряда лет лидирующие 
позиции в районе и области. 

Ирина КОРШУКОВА.
Фото автора.

Чем порадовал 
ЕГЭ?

На очередном заседании коллегии 
в администрации города обсудили 
результаты Единого государственного 
экзамена и распределение ишимских 
выпускников 2013 года.

Официальные статистические данные 
озвучила директор департамента 
по социальным вопросам Татьяна 
Миронова. В этом году результаты 
ЕГЭ в городе выше, чем по Тюменской 
области, по пяти предметам: русскому 
языку, математике, биологии, химии и 
истории. Снижение среднего балла 
относительно итогов 2012 года наблюдается по литературе, географии, 
физике, информатике, обществознанию, английскому языку. 

– Между снижением среднего балла по некоторым предметам и 
увеличением количества выпускников, выбравших для ЕГЭ три и более 
предмета, наблюдается прямая связь, – отметила Татьяна Матвеевна. – 
Как правило, ученики стараются подстраховаться, заранее рассматривая 
несколько вузов для поступления. Поэтому, успешно сдав основной 
предмет, дети успокаиваются, и результат по предмету, который был 
выбран в качестве запасного варианта, становится не столь важен. Чаще 
для подстраховки выбираются дисциплины естественнонаучного цикла.

В целом нынешние выпускники продемонстрировали отменное 
качество полученных в школе знаний. Четверо обучающихся (из лицея, 
школы № 29 и церковно�приходской школы) получили по результатам 
ЕГЭ максимальный балл, в прошлом году такой результат показал 
лишь один ученик. В три раза увеличилась численность выпускников, 
набравших на ЕГЭ от 85 баллов и выше (в 2012 году – 21 школьник,                   
в 2013 году – 69). По мнению Татьяны Мироновой, это свидетельствует 
о качестве подготовки обучающихся за весь курс средней школы.                                 
В числе высокобалльников золотые и серебряные медалисты, участники 
и победители олимпиад, интеллектуальных конкурсов, научно�
практических конференций.

Нарушений по порядку проведения ЕГЭ в ишимских школах не 
выявлено. А вот о несогласии с выставленными баллами выпускники 
подали 22 апелляции, 9 из которых удовлетворены. 

Аттестат о среднем общем образовании в этом году получили                     
436 школьников. 20 ребят награждены золотыми и двое – серебряными 
медалями. 

Абсолютное большинство вчерашних школьников сегодня 
продолжили получать образование – теперь профессиональное. 
Более 74 процентов выпускников поступили в вузы, причём свыше 
половины из них (57 процентов) – на бюджетные места. 18 процентов 
ребят обучаются в средних специальных учебных заведениях, 
порядка 8 процентов – в учреждениях начального профобразования. 
Из шести трудоустроенных выпускников двое планируют получать 
профессиональное образование заочно.

Марина СЕРГЕЕВА.
От редакции. Материалы, посвящённые системе образования, 

читайте также на 2 и 3 стр. этого номера.

На финишной прямой 
ФГУП «Ишимское»

Глядя на поля ФГУП «Ишимское», никогда не скажешь, что они находятся в Сибири. 
Такие золотистые, увесистые колосья можно встретить только на нивах общеизвест-
ных житниц России – в Краснодарском крае, Ростовской области, Алтайском крае… 
Радует, что и в Ишимском районе научились выращивать отменный хлеб.
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ЛЕНТА  НОВОСТЕЙ

ПЕНСИЯВозможность стать 
участником программы государствен�
ного софинансирования пенсий и 
увеличить будущую пенсию за счёт 
государственных средств сохраняется  
до 1 октября 2013 г. Последним днём 
для подачи соответствующих заяв�
лений от физических лиц является                    
30 сентября. Тем, кто уже участвует 
в программе и кто вступит в неё до                     
1 октября текущего года, государство 
в течение десяти лет будет ежегодно 
удваивать добровольные взносы от 
двух до двенадцати тысяч рублей в год. 

 П Р О И З В О Д С Т В О                    
Более 40 тысяч тонн зерна принял в 
этот сезон Ишимский комбинат хлебо�
продуктов. Сейчас идут его сушка, под�
работка и размещение на длительное 
хранение. В связи с увеличением про�
изводства продукции администрация 
комбината приняла решение закупить 
весь принятый объём нового урожая, 
доля пшеницы в нём составляет шесть�
десят процентов.

ЗДОРОВЬЕ В рамках до�
полнительной диспансеризации взрос�
лого населения врачи областной боль�
ницы № 4 ведут осмотр обучающихся 
вузов и ссузов. К 1 октября планиру�
ется осмотреть порядка 1 600 человек. 
Как сообщила заместитель главного 
врача Наталья Захарова, главная цель 
диспансеризации – углублённое меди�
цинское обследование в целях раннего 
выявления хронических неинфекцион�
ных заболеваний и основных факторов 
риска их развития.

  
ТВОРЧЕСТВО После летне�

го перерыва танцовщики хореографи�
ческого ансамбля «Метелица» активно 
приступили к репетициям. По словам 
руководителя коллектива Елены Кузур�
мановой, во�первых, ребята готовятся к 
традиционному городскому празднику 
– фестивалю национальных культур, 
который совсем не за горами, во�
вторых, ишимцам предстоит принять 
участие в международном фестивале, 
который состоится в Гамбурге в ново�
годние каникулы. 

ФУТБОЛ На первенстве 
Тюменской области по футболу                    
команда ДЮСШ Ишимского района 
(сборная полностью состояла из вос�
питанников тренера Олега Шелягина) 
заняла первое место среди юношей 
1999�2000 годов рождения. Лучшим 
нападающим по итогам финальных 
игр признан Денис Ташланов, луч�
шим игроком – Дмитрий Плотников. 
Желающим раскрыть свои спортив�
ные таланты сообщаем: набор юных 
футболистов в ДЮСШ ещё идёт, уже 
сформировано четыре группы. 

 П А Л И Т Р А  И Ш И М А  
Ишимский историко�художественный 
музей готовится к проведению «Па�
литры Ишима». Тема выставки�2013 
– «Дом, в котором я живу» – касается 
прошлого, настоящего и будущего 
Ишима, в целом нашего края, страны 
и позволяет художникам проявить себя 
в разных жанрах: бытовом, историче�
ском, пейзаже, портрете, натюрморте. 
Принять участие в выставке могут ху�
дожники Ишима, Приишимья и других 
регионов страны, приглашаются также 
архитекторы и дизайнеры, которые 
могут показать наш город в рисунках 
и проектах. Оформленные работы 
участников музей будет принимать до 
20 ноября по адресу: ул. Ленина, 64. 
Открытие выставки запланировано на 
6 декабря. 

(Соб. инф.).

Инна Николаевна Медведева – воспитатель высшей категории. Её общий педагогический стаж 
– 23 года, девятнадцать из них она работает в детском саду № 3 «Ласточка». До этого занималась 
воспитанием карасульских мальчишек и девчонок, трудилась в детском саду п. Октябрьский. 

– Не перестаю удивляться способностям детей! –  говорит  Инна Николаевна. – А чтобы раскрыть 
их, особых секретов не требуется: нужна лишь доброта, так ты становишься союзником детей, 
и они тебе доверяются.

Опыт и педагогическое мастерство воспитателя Инны Медведевой подтверждают 
неоднократные победы на всероссийских, областных и городских конкурсах, одна из последних – 
победа 2012 года. Инна Николаевна и её воспитанники в прошлом году завоевали первое место на 
всероссийском конкурсе «Мир сказок». Хороший организатор, отличный методист, она помогла 
ребятам младшего дошкольного возраста достичь успеха в освоении нетрадиционных техник 
рисования. 

Елена ТЮМЕНЦЕВА.
Фото Василия БАРАНОВА. 

Дорогие воспитатели 
и работники

дошкольного образования!
От души поздравляю вас с про�

фессиональным праздником!
В 2013 году исполняется 150 лет 

со дня создания детского сада 
Софьи Люгебиль – одного из пер�
вых дошкольных учреждений в 
России. Принципы созданной ею 
системы воспитания детей до ше�
сти лет до сих пор являются глав�
ными в российской дошкольной 
педагогике. Это любовь к детям, 
доброжелательность и уважение 
к их личности, увлекательное 
обучение.

Именно так работают сегодня 
лучшие воспитатели Тюменской 
области. С чувством огромной 
благодарности и признательности 
за ваш ежедневный подвижниче�
ский труд вспоминают детсадов�
ский период своей жизни наши 
земляки. А нынешние родители 
доверяют вам самое дорогое до�
стояние – своих малышей. 

Спасибо вам за детские улыбки, 
за навыки и знания, с которыми 
наши дети приходят домой из 
детского сада!

Здоровья и счастья вам! Пусть 
добро и радость, которые вы 
дарите своим воспитанникам, 
согревают вас всю вашу жизнь!

Губернатор Тюменской области 
Владимир ЯКУШЕВ.

27 сентября – День работников дошкольного образования

***
Система дошкольного образования является первым звеном 

всеобщего образования, в Ишимском районе она сохранила свои 
лучшие традиции и постоянно развивается с учётом реальных 
потребностей жителей. Сегодня дошкольное воспитание – это тот 
образовательный компонент, который более всего востребован 
населением нашего района, а это серьёзный стимул для сохранения 
сети ДОУ и его кадрового потенциала.

Уважаемые воспитатели и работники детских садов, ветераны 
дошкольного образования! Мы искренне признательны вам за ваш 
благородный труд, любовь к своей профессии. Желаем вам крепкого 
здоровья, счастья, оптимизма  и успехов  во всех добрых начинаниях!

***
Дошкольное образование – один из самых важных образовательных 

этапов каждого человека. Весь дальнейший путь ребёнка зависит от 
того, насколько полноценными и счастливыми будут первые годы 
его жизни.

Дорогие воспитатели, работники детсадов, вы вкладываете много 
сил и энергии в развитие личности маленького человека, заботитесь 
о его благополучии, прививаете любовь к родному городу и своей 
Родине. Ваши энтузиазм, удивительная способность раскрывать 
таланты своих подопечных достойны восхищения.

Спасибо вам за труд,  любовь к детям и  умение дарить им радость. 
Желаем вам здоровья, счастья, энергии и оптимизма, благополучия 
и успехов!

Глава
города Ишима 
Фёдор ШИШКИН.

Председатель
Ишимской городской Думы
Алексей ИПАТЕНКО.

Председатель Думы
Ишимского 
муниципального района  
Николай ФОМИН.

Глава 
Ишимского
муниципального района
Сергей ВОТЯКОВ.

Как сообщил первый заме�
ститель главы города Алексей 
Веренчук, за 8 месяцев текущего 
года выявлено 16 преступлений 
коррупционной направленности, 
это меньше аналогичного периода 
прошлого года.

О проведении антикоррупци�
онной экспертизы нормативно�
правовых актов, принимаемых 
муниципалитетом, доложил пред�
седатель правового комитета 
администрации Андрей Белешев. 
С начала года проведена про�
верка на наличие коррупциоген�
ных факторов 2 391 документа                                   
(в аналогичном периоде 2012 
года экспертизе подвергнуто                               
2 135 регламентов, распоряжений 
и постановлений). Эксперты от�
мечают, что профессиональный 
уровень разработчиков норматив�
но�правовых актов возрос, грубых 
нарушений в текстах документов 
нет. Положительно сказались как 
составление памяток для разра�
ботчиков по исключению из тек�
стов муниципальных актов факто�
ров, способствующих коррупции. 

Антикоррупция: 
достичь максимальной 

прозрачности
в вопросе оказания 

муниципальных услуг
– так можно сформулировать основную мысль очеред-
ного заседания координационного совета по противо-
действию коррупции в администрации города.

Кроме того, разрабатывается 
проект постановления, согласно 
которому все принимаемые до�                                                                         
кументы будут размещаться на 
сайте муниципального образо�
вания для общественного об�
суждения, параллельно их будут 
оценивать независимые эксперты. 

Заместитель директора депар�
тамента имущественных отно�
шений Анна Суворова сообщила 
о результатах реализации му�
ниципальной услуги по предо�
ставлению жилья. По её словам,                                                     
в Ишиме наблюдается рост чис�
ленности семей, вставших на учёт 
в качестве нуждающихся в жилье. 
Сейчас в очереди состоит свыше 
3 тысяч семей. За 8 месяцев 2013 
года в департамент обратилось 
105 семей, из них на учёт по�
ставлено 78. Распространённой 
причиной для отказа является 
предоставление неполного пакета 
документов. 

Начальник отдела военного ко�
миссариата Тюменской области по 
г. Ишиму, Ишимскому и Абатско�
му районам Александр Меркулов 

описал ситуацию, когда ветеран 
боевых действий, имеющий на 
руках соответствующее удосто�
верение, обратился в военкомат за 
справкой, подтверждающей дан�
ный статус. Для чего нужен такой 
документ, по сути дублирующий 
информацию из удостоверения? 
Алексей Веренчук распорядился 
внести вопрос в протокол за�
седания, чтобы в дальнейшем 
рассмотреть возможность внесе�
ния в регламент предоставления 
муниципальной услуги соответ�
ствующих поправок.

– При разработке регламентов 
и нормативно�правовых актов 
главным критерием должна быть 
доступность той или иной услуги, 
упрощение административных 
процедур, – подчеркнул ишим�
ский межрайонный прокурор 
Евгений Кондрашкин, оценивая 
работу по противодействию бы�
товой коррупции в городе. – Для 
этого следует более детально, 
с точностью до минуты, про�
писывать в административных 
регламентах все действия, такие 
как время ожидания в очереди, 
время приёма и т. д. Внимательно 
следует относиться и к пакету 
запрашиваемых документов: 

требование ненужных бумаг мо�
жет послужить коррупциогенным 
фактором – возможностью оказать 
услугу с выгодой для исполнителя. 
Предоставление документов долж�
но ограничиваться объективной 
необходимостью для принятия 
решения об оказании услуги. 

Врио начальника МО МВД 
«Ишимский» подполковник по�
лиции Виктор Лапин довёл до 
сведения участников совета ин�
формацию по проверке сотруд�
никами отдела экономической 
безопасности учреждений об�
разования и жилищно�комму�
нального комплекса на наличие 
преступлений коррупционной 
направленности, отметив, что 
сфера ЖКХ по�прежнему оста�
ётся наиболее притягательной 
для разного рода коррупционных 
нарушений. В связи с тем, что в 
настоящее время в Ишиме прово�
дятся массовые капитальные ре�
монты многоквартирных жилых 
домов, председательствующий 
на заседании Алексей Веренчук 
приказал усилить контроль по 
приёму выполненных работ со 
стороны заказчиков.

Марина СЕРГЕЕВА.
Фото Василия БАРАНОВА.
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А на соседней улице – Луначар�
ского – вот уже второй год продол�
жаются работы по реконструкции 
построенного ещё до революции 
здания, в котором будет распола�
гаться новый корпус церковно�при�
ходской школы. «Когда�то, сто лет 
назад, здесь была построена мельни�
ца, – рассказывает директор школы 
отец Михаил. – С тех времён оста�
лись подземные ходы и узкоколейка,                                                              
по которой, очевидно, отправляли                
к реке мешки с мукой, чтобы гру�
зить на баржи. Находились здесь 
винные погреба и два огромных 
чана, в которых на весь Ишим капу�
сту квасили, – мы их еле разломали.                             
И подземные ходы, и склады со�
храним и обустроим, пригодятся. 
В школе, что на Ленина, тоже были 
засыпанные землёй подвалы: их 
расчистили – получились хорошие 
кладовые». 

Основная работа, конечно, кипит 
наверху, над землёй. Выросли перед 
будущей школой красивые белые 
каменные ворота с башенкой наверху. 
Здание, которое городская админи�
страция предоставила церковно�при�
ходской школе в аренду, постепенно 
восстанавливают: в нём заново пере�
крыли крышу, разгородили внутри, 
поставили лестницы. В итоге по�
лучились три этажа и утеплённая 
мансарда, где расположатся учебные 
кабинеты, библиотека, учительская 
и своя домовая церковь. Заниматься 
здесь будут ребята с 5 по 11 классы, 
начальная школа останется в уют�
ном деревянном доме на Ленина. 

Сейчас строители пристраивают 
к зданию новое крыло – для теа�
тра. Про театр церковно�приход�
ской школы – разговор отдельный,                     
и говорит о нём отец Михаил (сам                         
в прошлом театральный режиссёр) 
с особой любовью. Дважды арти�
сты школьного театра становились 
лауреатами конкурсов в Тюмени. 
Сейчас в репертуаре три спектакля: 
«Рождественская сказка», «Во поле 
берёзка стояла» и самый любимый 
– «Маленький принц». Готовится 
и новая постановка – по повести 
Павла Санаева «Похороните меня 
за плинтусом». К участию в спек�
таклях активно привлекают не 
только ребят, но и взрослых из числа 
педагогов и родителей. И, конечно, 
легко представить, с каким нетер�
пением артисты ждут появления 
собственного театра с костюмер�
ной, отдельным входом и фойе.                                                                              
А рядом – большой балкон с видом на 
живописный берег старицы Ишима. 

Кстати, в ходе благоустройства 
территории не забудут и про берег: 
здесь появятся спуск на воду и 
лодочная станция – не только для 

В традициях добра 
и духовности

В церковно-приходской школе по ул. Ленина на этой неделе обновили дорожное 
покрытие в школьном дворе. Даже удивительно, как на такой небольшой площадке 
одновременно ухитрялись разворачиваться и работать КамАЗ, асфальтоукладчик, 
погрузчик и каток. Работы проведены силами строителей «Дорпромстроя» на спон-
сорские средства. 

отдыха и досуга, но и для занятий 
физкультурой. Одноэтажное здание 
напротив главного корпуса тоже от�
ремонтировали, предназначено оно 
под трапезную и спортзал, который 
планируют открыть для занятий уже 
в октябре. А полностью переехать в 
новый корпус школа собирается в 
следующем учебном году. 

Несмотря на то что бюджетных 
денег в строительство не вкладыва�
ется – все работы ведутся хозспосо�
бом, собственными силами и за счёт 
пожертвований, – глава Ишима дер�
жит образовательное учреждение в 
поле зрения и оказывает содействие 
в решении различных вопросов.             
«Я благодарен инициативным лю�
дям, которым не безразлична судьба 
этих зданий и города в целом, за их 
миссию – возрождение в городе ду�
ховного образования», – подчеркнул 
Фёдор Шишкин.

– Когда мы только начинали стро�
ительство, даже не верилось, что 
можно восстановить переданные 
нам здания, вернуть этому месту 
красоту, – говорит отец Михаил. 
– Это стало возможно благодаря 
людям, заинтересованным в воз�
рождении духовного образования 

в Ишиме, в возвращении старых 
традиций духовности и просвещения, 
которыми наш город всегда был богат. 
У церковно�приходской школы много 
друзей, в том числе и городская адми�
нистрация, много спонсоров, люди 
дают кто сколько может. Благодаря 
частным пожертвованиям мы смогли 
возвести новый духовно�просвети�
тельский центр в Ишиме. 

А в том, что церковно�приходская 
школа необходима городу, сомнений 
нет. И не только потому, что ребята 
получают качественные знания – 
это подтвердили результаты ЕГЭ, 
который выпускники ЦПШ сдавали 
в этом году впервые, показав один 
из лучших в области результатов. 
Здесь убеждены, что залог успеш�
ного образовательного процесса –                                                                                 
в воспитании духовно�нравствен�
ных качеств и индивидуальном 
подходе к каждому ученику.                                   
И новый проект, задуманный от�
цом Михаилом, – открытие детского 
сада – направлен на продолжение 
этих добрых традиций, на непре�
рывность духовного образования. 

Часто приходится слышать в 
адрес нынешней молодёжи упрёки 
в бездуховности, в отсутствии авто�
ритетов, в банальной невоспитан�
ности. Наверно, поэтому многие 
родители стремятся отдать свои 
чад в церковно�приходскую школу.                      
К сожалению, здесь принципиально 
подходят к наполняемости классов: 
не более 15 учеников, чтобы успеть 
уделить внимание каждому ребёнку. 
Принять больше детей не позволяют 
скромные возможности школьных 
зданий. Хочется надеяться, что поток 
пожертвований на благое дело – вос�
питание и образование детей – не 
иссякнет, а напротив – возрастёт,                
и в будущем у учебного заведения 
появятся новые помещения. Под�
вижники духовного образования в 
это верят.

Марина СЕРГЕЕВА.
Фото Василия БАРАНОВА.

В последнее время во дворе общеобразовательного 
лицея им. Е.Г. Лукьянец весьма оживлённо. И причи-
ной тому не ученики, вернувшиеся в родные классы 
после каникул. Здесь кипят работы по благоустрой-
ству территории – вот уже второй год строители ЗАО                                    
«Заводоуковскагрострой» занимаются реконструкцией 
ишимского лицея.

 Во двор общеобразовательного учреждения один за другим заходят 
многотонные КамАЗы, гружённые асфальтом и грунтом, гудят, прими�
ная щебёнку, катки, неторопливо движется по площадке перед главным 
фасадом асфальтоукладчик, а между мощными машинами снуют взад�
вперёд юркие погрузчики. Руководят этим механическим действом 
люди. Строители здесь повсюду: работают на дорожной технике, на 
строительных лесах – обшивают фасад здания, возводят перекрытия 
нового спортивного зала и портик над главным входом, распределяют 
грунт на будущих газонах.

– К ремонтным и строительным работам в лицее наши специалисты 
приступили в мае, – рассказывает прораб Сергей Ежеменский. – Сейчас 
идут завершающие работы по благоустройству территории: укладка 
асфальтобетонного покрытия, тротуарной плитки, газонов, посадка 
деревьев. Эти мероприятия планируем завершить недели через три.              
В общей сложности на объекте задействовано 30 человек. 

В прошлом году капремонт проводился лишь в одном лицейском 
корпусе – двухэтажном здании, в котором располагаются клуб и сто�
ловая. Поэтому нынешний масштаб преобразований впечатляет. Не�
выразительный кирпичный фасад лицея закрыт металлопрофилем в 
жёлто�коричневой гамме, крыша заново перекрыта – теперь кабинеты 
верхнего этажа надёжно защищены от непогоды. На месте одного из 
старых корпусов выросло новое лицейское крыло, где помимо спортзала 
разместятся библиотека и новые кабинеты. Там, где был неухоженный 
пустырь, теперь две ровных площадки для занятий спортом, оборудова�
ние на них появится позже. Не узнать и сам двор, по которому в разные 
стороны разбегаются ровные асфальтовые дорожки. Перед северным 
фасадом в следующем году разобьют большую клумбу – живописное 
место отдыха. Бурьян, скрывающий берег Ишима, вырубят, и лицеисты 
получат прекрасный вид на реку. По периметру территорию обнесут 
красивым кованым забором, частично он уже установлен. 

На днях общеобразовательное учреждение посетил глава Ишима 
Фёдор Шишкин. 

– Я наблюдаю за процессом реконструкции лицея с первых дней и 
вижу, насколько он преобразился, просто не узнаю это здание. Уже вы�
полнено около 70 % от общего запланированного объёма работ. Пока 
погода благоприятствует, строители стараются завершить все наружные 
работы и благоустройство территории. В ЗАО «ЗАГРОС» трудятся 
квалифицированные специалисты, в строительстве задействована совре�
менная техника, так что качество работ – стабильно высокое, – оценил 
действия строителей Фёдор Борисович.

На вопрос, не мешает ли строительный шум учебному процессу, 
директор лицея Мария Волкова отвечает: нисколько. «Школьный 
коллектив понимает, что идёт рабочий процесс. Напротив, мы с удо�
вольствием наблюдаем за происходящими переменами. Мы семь лет 
ждали капитального ремонта, и какое�то время даже не верилось, что 
наши мечты воплощаются в реальность. Хочется выразить благодар�
ность правительству области, администрации города и строителям 
за проявленное внимание. Сейчас и ученики, и педагоги находятся в 
приподнятом настроении, предвкушая, каким же он будет в итоге –                                         
наш обновлённый лицей», – отметила Мария Прокопьевна. 

Лицеисты и преподаватели не только наблюдают за работой строи�
телей, но и сами намерены принять участие в преобразованиях. Когда 
закончатся укладка асфальта и устройство газонов, коллектив учреж�
дения дружно выйдет во двор на посадку деревьев. Это событие будет 
приурочено ко Дню лицея, который традиционно отмечается 19 октября. 

Марина СЕРГЕЕВА.
Фото Василия БАРАНОВА.

Лицей: 
большая перемена
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Андрей Карюгин: 
                   «Выросшие штрафы –            не стоп-линия»

Пьяных водителей 
меньше не стало…

– Как повышение штрафов за 
нарушение правил дорожного дви-
жения отразилось на обстановке 
в городе?

– Мы проводили мониторинг в 
августе, в преддверии повышения 
штрафов, следим за ситуацией и 
сейчас: к сожалению, правонару�
шений меньше не становится. Даже 
наоборот – намечается тенденция к 
увеличению их числа, в том числе 
и по перевозке детей. Искренне не 
понимаю родителей, которые гото�
вы платить штраф в 3 000 рублей за 
отсутствие удерживающего устрой�
ства, вместо того чтобы приобрести 
для ребёнка автокресло или хотя бы 
адаптер для ремня. 

– А что касается пьяных во-
дителей?

– С начала года на территории 
города и района мы задержали более 
1 100 водителей, находившихся за 
рулём в нетрезвом состоянии. Уже�
сточение штрафов пока не повлияло 
на них, по�прежнему таких граждан 
останавливаем ежедневно. 14 сентя�
бря, в субботу, даже был поставлен 
своеобразный «рекорд» – 14 пьяных 
автолюбителей за сутки! И был не 
праздник – обычный выходной.                                                              
К сожалению, для русского челове�
ка 0,16 промилле – не стоп�линия, 
многие считают, что могут себе 
позволить выпить перед дорогой, 
ссылаясь на допустимую норму и 
не задумываясь о том, что это очень 
маленькая доза. Причём выпивают 
перед поездкой люди различного 
возраста и социального положения, 
мужчины и женщины, работающие 
и студенты.

– Получается, повышение 
штрафов не имеет должного 
эффекта? 

– Думаю, так говорить непра�
вильно. Думаю, многие пока не 
осознали, сколько теперь придётся 
платить за нарушения и что эти 
деньги тоже надо как�то заработать. 
Надеюсь, ситуация вскоре изменит�
ся. Кроме того, мы ждём введения 
подкатегории «М» на мопеды и 
скутеры (к сожалению, ещё есть 
родители, которые покупают своим 
11�12�летним детям такой транспорт 
и последние потом надолго оказы�
ваются в больнице).

Осторожно, дети!
– Какова ситуация с детским 

травматизмом?
– В текущем году мы имеем сто�

процентный рост дорожно�транс�

В последнее время в редакцию нашей газеты поступило немало звонков и писем                   
с вопросами от граждан. Почти все они были посвящены дорожным проблемам в городе 
и путям их решения, повышению штрафов и тому, как это повлияло на местных водителей, 

культуре ишимских автомобилистов. Автомобильная тема оказалась настолько актуальной, что мы решили провести пресс-конференцию                           
и пригласить к себе начальника ишимского ОГИБДД подполковника полиции Андрея Карюгина. На протяжении почти двух часов он отвечал                       
на вопросы читателей и журналистов.

портных происшествий с участием 
несовершеннолетних – 19 случаев 
(против 9 за тот же период 2012�го), 
10 из них произошли по вине самих 
детей: одни пострадали как пешехо�
ды, другие – как скутеристы. 

– А если ребёнок нарушает пра-
вила дорожного движения?

– В данном случае по факту нару�
шения правил дорожного движения 
несовершеннолетним сотрудник 
ГИБДД должен провести разъясни�
тельную работу и составить рапорт. 
Информация о случившемся сразу 
поступает в школу, в комитет по 
образованию и комиссию по делам 
несовершеннолетних. Если он на�
рушает повторно, ставится вопрос о 
привлечении законных представите�
лей (родителей, опекунов) по статье 
5.35 КоАП РФ («Неисполнение 
обязанностей по воспитанию»). Тем 
не менее ежедневно более двадцати 
юных ишимцев переходят дорогу не 
по правилам.

– Но ведь в школах проводятся 
различные профилактические 
мероприятия…

– Да, и их становится больше с 
каждым годом. Обратите внимание, 
сколько наглядной агитации на 
улицах и в общеобразовательных 
учреждениях, сколько проводится 
различных тематических занятий, 
встреч, бесед, конкурсов, эта тема 
регулярно освещается в СМИ. 
Совместно с органами системы 
профилактики, представителями 
образования, здравоохранения 
мы проводим огромную работу 
среди подрастающего поколения.                              
К примеру, сейчас в школах Ишима 
проходит «Декада безопасности»: 
инспекторы ДПС, которые повсед�
невно несут службу на дорогах, 
рассказывают о своей профессии, 

об опасностях, которые грозят на 
улице. Мы надеемся, что пусть не 
через пять, но через пятнадцать�
двадцать лет вырастет поколение 
воспитанных водителей и пешехо�
дов, соблюдающих правила. 

О культуре 
и бесправии

– Как в целом вы оцениваете 
культуру вождения ишимских 
автомобилистов?

– Я нередко бываю в крупных 
городах, таких как Омск, Екате�
ринбург, Тюмень, и могу сказать, 
что пока культура вождения там 
на планку выше, чем у нас. Но от�
радно наблюдать, что и в Ишиме 
она растёт. Тем более что за рулём 
становится больше женщин, а, как 
показывает практика, они редко 
что�либо нарушают, всегда готовы 
пропустить, уступить дорогу и так 
далее. 

– Вы сказали, дорожно-транс-
портных происшествий стало 
больше. Связано ли это с увели-
чением количества транспорта 
в городе?

– Количество транспорта в городе 
действительно продолжает расти.               
За восемь месяцев мы зарегистри�
ровали почти 4 500 новых единиц.                                                         
И тенденции к уменьшению не 
будет, поскольку благосостояние 
граждан растёт, появляется возмож�
ность брать кредиты и прочие за�
ймы. Больше становится и молодых 
водителей со стажем до двух лет, не 
имеющих серьёзного опыта. 

– Качество обучения в местных 
автошколах улучшается?

– В городе функционирует девять 
автошкол и лишь один автодром, 
который более�менее отвечает 
существующим требованиям. Каж�
дая школа попросту не может себе 
позволить построить автодром со 
светофорным объектом и всем необ�
ходимым. Тем не менее в интересах 
автошколы хорошо обучать своих 
курсантов – существуют коэффици�
енты, определяющие качество обу�
чения: чем больше ДТП совершают 
выпускники, тем ближе учебное 
заведение к лишению лицензии. 
Если в прошлом году с первого 
раза сдавали 35 % обучившихся, то 
в году – 30 %. Но не потому, что их 
стали хуже готовить, а потому что 
ужесточились требования к води�
телям с нашей стороны. Добавлю, 
что сейчас разрабатывается законо�
проект, согласно которому обучение 
в автошколах будет разделено на 

три этапа. Сначала теоретический 
курс, после которого учащихся ждёт 
экзамен в ГИБДД. И лишь сдавшие 
этот экзамен получат допуск к во�
ждению на автодроме, а после сдачи 
очередного экзамена и к вождению в 
городе. Возможно, обучение станет 
более продолжительным, а повлияет 
ли это на качество подготовки – вре�
мя покажет. 

– Есть ли горожане, которые 
ездят без прав?

– Есть. Некоторые граждане 
вообще считают, что проще отси�
деть 15 суток, чем сдать на права. 
Но иногда бывает, что человек 
оступился, попал в изолятор для 
административно задержанных, а 
его за это время уволили с хорошей 
работы. Наказание получилось куда 
жёстче предусмотренного законом. 
Так же и с оплатой штрафов: 75 % 
ишимцев «тянут» до последнего 
дня (на оплату даётся 60 суток) или 
вообще забывают о выписанном 
взыскании, а потом возникают 
проблемы. Ежедневно сотрудники 
ГИБДД останавливают двух�трёх 
водителей, имеющих просроченную 
задолженность. 

Портрет нарушителя
– Как часто водители оказыва-

ют сопротивление сотрудникам 
ГИБДД?

– За восемь месяцев текущего 
года мы совместно с прокуратурой 
и следственным комитетом провели 
33 служебные проверки по данным 
фактам. Во всех случаях сотрудники 
ДПС были вынуждены применить 
спецсредства или физическую силу, 
их действия по результатам про�
верок признаны обоснованными.                       
А буйные граждане вдобавок ко 
всему привлечены по статье 19.3 
Кодекса об административных 
правонарушениях РФ – «Непови�
новение законным требованиям со�
трудника полиции». Кроме того, уже 
дважды в этом году инспекторам 
приходилось стрелять по колёсам. 
В одном случае в автомобиле на�
ходился пьяный водитель, в другом 
– подозреваемый в совершении пре�
ступления. Оба вели себя на дороге 
неадекватно, представляли угрозу 
для других участников движения, 
на требования остановиться не 
реагировали.

– Можете описать общий пор-
трет ишимского нарушителя?

– Пожалуй. Чаще всего это муж�
чина 28�35 лет, без определённого 
рода занятий, на автомобиле старше 
десяти лет. 

– По данным МО МВД России 
«Ишимский», на территории 
обслуживания отдела в последнее 
время выросло число угонов. С чем 
это связано?

– Сложно сказать. Ишимские 
угонщики чаще всего совершают 
такого рода преступления, предва�
рительно подкрепившись горячи�
тельными напитками, бывает, что в 
компании с самим автовладельцем. 
Хозяин уснул, у него забрали ключи 
и поехали – к девушкам, за добавкой 
и так далее. Есть те, кто берёт чужое 
авто и бросает, когда заканчивается 
бензин или надоедает кружить по 
дорогам. Некоторые делают это 
регулярно, предусмотренное зако�
ном наказание на них не действует. 
Лишь раз, прошлой зимой, имела 
место кража вазовской «семёрки», 
которую злоумышленники хотели 
распилить и сдать на цветмет. Но 
она, как и все угоны, совершённые 
в городе и районе, раскрыта.

– Всегда ли дисциплинированы 
пешеходы?

– В 2013 году зарегистрировано 
28 ДТП с участием пешеходов, в 
том числе и по их вине, несколько 
человек погибло: это и всем из�
вестная авария на ул. Республики, 
когда под колёса пьяного водителя 
попали бабушка с внуком, перехо�
дившие дорогу в нескольких метрах 
от «зебры», и происшествие у села 
Равнец, где по своей вине погибла 
жительница Омской области.

Что же касается профилактики, то в 
отношении пешеходов в большинстве 
случаев ведётся предупредительная 
работа, штрафы – теперь они состав�
ляют 500 рублей – выписывают лишь 
тем, кто нарушил правила не первый 
раз за год. Хочется также отметить, 
что многие горожане, особенно люди 
старшего возраста и молодёжь с на�
ушниками и мобильниками, часто 
ступают на переход, не убедившись 
в собственной безопасности. Да, во�
дители обязаны их пропустить, иначе 
им грозит 1 500�тысячный штраф, 
но, опять же, есть такие водители, 
кто, невзирая на штрафы, за рулём 
разговаривает по телефону – они по�
просту могут не заметить пешехода, 
не успеют затормозить. Об этом тоже 
нужно помнить.

– Должностных лиц привлекае-
те к ответственности? 

– В первую очередь работаем с 
пассажироперевозчиками и эксплуа�
тационными предприятиями, отвеча�
ющими за качество дорог. Последним 
только с начала года выдано более 
240 предписаний, к ответственности 
привлечено 52 должностных лица и 
4 – юридических. Но здесь в первую 
очередь стараемся добиться взаимо�
понимания, для всех будет лучше, 
если предприятие потратит 300 ты�
сяч на ремонт дорог, нежели отдаст 
их в виде штрафа за нарушения в 
госказну. Что же касается перевоз�
чиков, то число ДТП с их участием 
по сравнению с 2012 годом увели�
чилось в 2 раза, но это, к счастью, 
аварии без пострадавших, только с 
механическим ущербом. А вообще 
перевозчики сами заинтересованы 
в безаварийных поездках: получить 
лицензию, выиграть тендеры на 
новый маршрут очень сложно, 
если в базе данных ГИБДД мно�
жество нарушений. 
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– А как обстоит ситуация с 
аварийностью на федеральной 
трассе?

– 13 жизней забрал наш отрезок 
федеральной трассы в текущем году, 
но там ситуация сложная на всей 
протяжённости автодороги. Самые 
нехорошие места, где смертность 
в ДТП и число аварий выше, –                                                                                           
281�283 и 305�308 километр (в рай�
оне села Боровое, если двигаться 
от «крестов» в сторону Борового, 
и если выезжать из города через 
Безруковский переезд в сторону 
Омска, в двух километрах от КПП). 
Об опасных местах мы стараемся 
извещать водителей – раздаём раз�
работанные Госавтоинспекцией па�
мятки. Надеемся, что вскоре их бу�
дут включать и в карты навигаторов 
так же, как посты ДПС и камеры, 
следящие за соблюдением скорости. 
Уже сейчас мы ежемесячно подаём 
информацию по очагам аварийно�
сти на федеральных автодорогах, 
дорогах областного значения в 
УГИБДД, а они размещают данную 
информацию в интернете. 

Просьбы, жалобы, 
предложения…

– Ишимцы часто обращаются в 
ГИБДД с различными просьбами, 
предложениями?

– Бывает, что нас просят уста�
новить дополнительные знаки или 
организовать пешеходные перехо�
ды, запретить проезд или стоянку 
на определённых улицах. Все об�
ращения рассматриваются потом в 
администрации города на комиссии 
по безопасности дорожного движе�
ния. Заступая на службу, сотрудники 
ДПС в первую очередь обследуют 
маршрут патрулирования – если где�
то покосился знак или появилась 
выбоина, составляется соответству�
ющая документация и направляется 
эксплуатационной организации для 
устранения нарушений. 

– Мониторинг дорожных про-
блем в интернете проводите?

– Регулярно просматриваем сай�
ты, различные форумы, чтобы знать, 
как люди отзываются о нашей рабо�
те, учитывать все плюсы и минусы. 
Большинство обращений стекаются 
на официальный сайт УГИБДД. 
Среди них бывают и жалобы граж�
дан на неправомерные действия 
сотрудников органов внутренних 
дел, иногда люди интересуются, как 
получить права, сдать экзамены. Все 
обращения в обязательном порядке 
рассматриваются, на каждое даётся 
письменный ответ.

– Данные с видеорегистраторов 
принимаете?

– Иногда видео с регистратора 
может помочь разрешить какую�то 
спорную ситуацию, но пока ишим�
цы предоставляют нам такие записи 
крайне редко. И, увы, имеют место 
факты, когда люди, видя, что нуж�
на помощь, проезжают мимо, хотя 
могли бы остановиться или просто 
позвонить в полицию или скорую.

Ишим станет 
«Безопасным 

городом»
– В городе не первый месяц не-

сут службу тюменские экипажи. 
Насколько эффективно такое со-
трудничество?

– Тюменские экипажи специаль�
ного батальона полка ДПС несут 
службу не только в Ишиме, но и 
Тобольске, Голышманово и других 
населённых пунктах, и оказывают 
нам огромную профилактическую 
помощь, выявляя различного рода 

правонарушения. Так, например, не�
давно прошло мероприятие «Трас�
са»: на федеральной автодороге 
велись комплексные проверки води�
телей на соблюдение режима труда 
и отдыха, на алкоголь, правила 
перевозки детей. Поддержку нам 
оказывает и Управление автодорог 
области. Благодаря их работе с 
применением комплексов видео�
фиксации скоростного режима за 
восемь месяцев в Ишиме и районе 
было выявлено более 15 000 превы�
шений скоростного режима, более 
11 000 граждан по данным фактам 
привлечены к административной 
ответственности. Причём Управле�
ние автодорог работает на основе 
наших указаний и анализа, то есть 
на самых опасных и загруженных 
транспортом участках. И такая ра�
бота будет продолжена.

– Самые опасные улицы в городе 
сегодня – это…

– Ещё в начале года у нас су�
ществовало шесть очагов аварий�
ности, но благодаря огромной 
работе, проделанной комиссией по                                            
безопасности дорожного движения, 
их удалось локализовать. Главная 
дорожная проблема – путепровод. 
Как только будет сдан в эксплуата�
цию новый мост, сразу разрядится 
ситуация на ул. Артиллерийской, 
Республики и К. Маркса – в самых 
напряжённых местах. А в общем 
дорожная инфраструктура в городе 
улучшается с каждым годом, и, 
думаю, сегодня это видит каждый. 

– По улице Республики решение 
принято окончательно?

– На последней комиссии по            
безопасности дорожного движения 
данная разметка также обсуждалась. 
В настоящее время решается вопрос 
о разрешении поворота налево 
во въезд мясокомбината к миро�
вому суду. Но всё это в тестовом 
варианте: если изменения ухудшат 
дорожную обстановку, мы вернём�
ся к первоначальному жёсткому 
варианту, то есть опять запретим 
повороты. 

– Когда в Ишиме заработает 
система «Безопасный город»?

– Всё, что зависело от МО МВД 
России «Ишимский» в части подачи 
заявок на количество необходимой 
техники, задействованной в данной 
системе, по определению мест, где 
мы хотим видеть видеокамеры, уже 
сделано. Вероятно, уже в 2014 году 
начнётся работа по техническому 
оснащению. «Безопасный город» 
подразумевает установку на улицах 
города камер и специальных ком�
плексов, которые будут фиксировать 
нарушения проезда пешеходных 
переходов, соблюдение скоростного 
режима, использование ремней, 
соблюдение правил перестроения 
и т. д. Также в Ишиме появятся 
комплексы визуального наблюде�
ния, направленные на охрану обще�
ственного порядка. Сегодня камеры 
– важная часть профилактической 
работы, они очень дисциплинируют 
водителей, ведь получать «письма 
счастья» никто не хочет. 

Юлия КРОО.
Фото Василия БАРАНОВА.

ОТ РЕДАКЦИИ. Дорогие чи�
татели! «Ишимская правда» пла�
нирует сделать встречи с предста�
вителями различных ведомств и 
организаций регулярными. А самые 
интересные вопросы и актуаль�
ные темы для бесед мы надеемся                        
услышать от наших читателей. Кто 
станет следующим гостем редакции 
– зависит и от вас. Пишите нам, все 
предложения будут обязательно 
рассмотрены.

О том, как нужно себя вести, что�
бы не попасть в беду, вернувшимся 
после долгих летних каникул 
школьникам напоминают не толь�
ко члены КДН, но и участковые, 
сотрудники Госавтоинспекции, 
центров профилактики наркомании 
и «Забота», отдела по делам несо�
вершеннолетних при УВД и ишим�
ского филиала областной клиниче�
ской психиатрической больницы.                                                                      
С 16 по 26 сентября в городе 
проходит комплекс мероприя�
тий, направленных на повышение 
правовой грамотности несовер�
шеннолетних, их мам и пап. Кроме 
занятий в школах, проводятся 
индивидуальные встречи с малень�
кими горожанами, родительские 
собрания, ведётся профилактиче�
ская работа. В городской школе                        
№ 5 тематические занятия прошли 
в 8, 9 и 10 классах.

� Одно дело, когда об ответствен�
ности за те или иные правона�
рушения, о действующих законах 
рассказывают учителя, и совсем 
другое – специалисты различных 
ведомств, не понаслышке знающие 
о том, что говорят. Они бывают 
очень откровенны с детьми, объ�
ясняют всё доходчиво, и ребята 
это понимают, – говорит замести�
тель директора по воспитательной 
работе МАОУ СОШ № 5 Татьяна 
Коноваленко. – Наша совместная 
работа в данном направлении –                                                                             
а ведётся она систематически –                                                                                  
хорошо сказывается на детях: капля 
камень точит. Так, сейчас в нашей 
школе обучается 794 ребёнка, лишь 
один из них состоит на учёте в ор�
ганах полиции. Есть дети, которые 
могут поддаваться негативному 
влиянию других, например, если 
попадут в плохую компанию, но 
с ними педагоги ведут наиболее 
интенсивную работу, и пока всё 
складывается благополучно.

Различные правовые нормы                     
в школе разъясняют не только 
приглашённые гости и учителя –                       
в школе есть пресс�центр, и сами 
ученики с удовольствием готовят 
радиопередачи, которые потом 
слушают вместе с педагогами. На 
примерах из реальной жизни, рас�
сказах о своих сверстниках они 
объясняют товарищам, что может 
произойти, если неправильно пере�
йти дорогу, пить пиво на улице или 
закурить первую сигарету.

– Слушать радио нравится всем. 
Даже если читают инструктаж по 
пожарной безопасности, это вос�
принимается совсем не так, как 
если бы мы сами изучали его с 
листа, – говорит Юлия Чамина, 

Что такое хорошо, 
что такое плохо

«Напишите в одной колонке проступки, а в другой поступки», – ответственный се-
кретарь комиссии по делам несовершеннолетних  и защите их прав при Администра-
ции города Ишима Лилия Прокопьева начинает занятие в десятом классе с задачки 
на размышление. Ребята у доски – Артём Воропаев и Женя Швецов – задумались. 
Но вскоре в графе «проступки» появляются первые слова: оскорбление, воровство, 
хулиганство, порча имущества… С поступками посложнее – место в колонке так и 
осталось пустым. «Точно так и в жизни: хорошее дело всегда совершить непросто, 
а вот оступиться может каждый», – объясняет Лилия Александровна. 

ученица 10 «а» класса МАОУ СОШ 
№ 5. – А вообще очень хорошо, что 
к нам приходят врачи, люди в по�
гонах, представители  комиссии по 
делам несовершеннолетних. Они 
всегда готовы ответить на любые 
вопросы. Расскажут и о том, что 
делать, если кого�то оскорбили, 
и в каком возрасте можно управ�
лять мопедом, получить права на 
управление автомобилем. После 
школы я планирую поступать в 
вуз на факультет, связанный с эко�
номикой, управлением и правом, 
– думаю, знания, полученные на 
таких занятиях, мне обязательно 
пригодятся.

– А я хочу в дальнейшем ра�
ботать в строительной сфере, – 
продолжает одноклассник Юлии 
Николай Санников. – Но быть юри�
дически подкованным, грамотным 
нужно всегда, вне зависимости от 
того, куда ты пойдёшь работать, 
ученик ты или сотрудник пред�
приятия. Нас сегодня учили, как 
защитить свои права, сориенти�
роваться в сложной ситуации, как 
общаться с полицией, – знать об 
этом должны не только школьники, 
но и взрослые. 

Тем временем в другом классе 
специалист Ишимского филиала 
областной клинической психи�
атрической больницы Наталья 
Бухтеева рассказывает детям о по�
следствиях раннего употребления 
алкоголя и наркотиков.

– Вы знаете, я сама видела 
молодого человека, который при�
нял так называемый «спайс» – 
единичный приём имел самые 
трагические последствия. Теперь 
неизвестно, сможет ли молодой 
здоровый прежде парень вернуться 
к нормальной жизни или навсегда 
останется инвалидом. Не стоит 
самоутверждаться, соглашаясь 
попробовать что�то новое в ком�
пании товарищей, – иногда это 

может сломать жизнь не только вам,                                                                               
но и вашим близким. И ещё пом�
ните, лёгких наркотиков не бывает, 
от них до серьёзной зависимости – 
один шаг. А потом ломки, гепатит, 
ВИЧ, ранняя смерть…

Ребята притихли. Они уже доста�
точно взрослые, чтобы представить 
последствия и не просто услышать, 
но и прислушаться к словам медика. 

Другого «учителя» – майора по�
лиции Светлану Мальцеву – в школе 
знают все: от самых маленьких 
учеников до старшеклассников. 
Уже шесть лет она курирует учеб�
ное заведение от отдела по делам 
несовершеннолетних ишимской 
полиции и даже была школьным 
инспектором – до тех пор, пока эту 
должность не упразднили.

– Дети нередко совершают пре�
ступления по незнанию, и в наших 
силах уберечь их от этого, – рас�
сказывает Светлана Владимиров�
на. – Например, нашёл ребёнок в 
школьном коридоре или на улице 
мобильник и положил в карман. 
Вроде бы, ничего страшного. Но на 
деле он становится первым подозре�
ваемым в краже. Конечно, бывает, 
что подростки совершают престу�
пления намеренно, в основном это 
воровство (80 % правонарушений 
носят имущественный характер). 
Нередко бывает, что несовершенно�
летних мы задерживаем на улицах 
при распитии пива или энергетиков. 
Это тоже статья административного 
кодекса и штрафы на родителей.

– Главная задача мероприятий, 
подобных нынешней декаде право�
вой грамотности, – профилактика 
преступлений и правонарушений 
среди несовершеннолетних, пред�
упреждение подростковой преступ�
ности, – отмечает ответственный 
секретарь комиссии по делам несо�
вершеннолетних и защите их прав 
при администрации г. Ишима Ли�
лия Прокопьева. – Кроме того, мы 
оказываем различное содействие 
детям, учим анализировать свои 
поступки и прогнозировать их по�
следствия, моделируем различные 
ситуации и пути выхода из них, 
рассказываем, что за добрые дела 
каждый человек достоин уважения.

Как отмечает Лилия Алексан�
дровна, подобные встречи с деть�
ми и родителями не закончатся в 
сентябре – они запланированы на 
весь учебный год и проходить будут 
как в общеобразовательных, так и 
в учреждениях среднего профес�
сионального образования и обще�
житиях при них.  

Юлия КРОО.
Фото Василия БАРАНОВА.



Собор
q ТЕМАТИЧЕСКАЯ  

СТРАНИЦА
из истории

родного края

Часть вторая. Абалакско-Боровская икона

«Ишимский след» 
Абалакской иконы

Икона, изображающая Пресвятую Деву Марию с поднятыми в молитве руками (тип «Оранта») и с Богомла-
денцем на коленях, известна на Руси давно. «Знамением» она стала именоваться после чуда, произошед-
шего в 1170 году. Великий Новгород осаждало войско суздальского князя, и в поставленную на городской 
стене икону попала стрела неприятеля-единоверца. Тогда образ развернулся в сторону города, а из глаз 
Богородицы потекли слёзы. Новгородцы восприняли это как знамение (знак) милости Божией и одержали 
победу над суздальцами.

После назначения первым архиепископом Тобольским новгородского архимандрита Киприана в начале 
XVII века этот образ стали почитать и в Сибири. А в 1637 году была написана икона Знамения для Абалакской 
церкви под Тобольском, которая тоже прославилась чудотворениями. Особенность Абалакской иконы –                                                       
в изображении по сторонам от Божией Матери молящихся Ей святых Николая Чудотворца и Марии Египет-
ской. С этой иконы сделано неисчислимое количество списков (копий), а сам оригинал хранился в Абалак-
ском Знаменском монастыре, учреждённом ради чудотворной иконы. Хранился вплоть до революционных 
лет, дальнейшая его судьба неизвестна. 

В странице «Собор», вышедшей 26 мая 2012 года, была опубликована первая часть исторического ис-
следования, где рассмотрена версия о спасении Абалакской иконы в Австралии. Сегодня мы расскажем                     
о наиболее почитаемой иконе нашего края.

Первая святыня 
Приишимья

Пожалуй, первым списком Аба�
лакской иконы в Приишимье стала 
икона первой трети XVIII века в 
Богородице�Казанской церкви села 
Боровое Ишимского уезда. Храм, 
построенный в 1824�1837 годах, 
сохранился, хотя был закрыт поста�
новлением Омского облисполкома от                                                                         
10 января 1939 года; с конца 1990�ых 
он был в немалой степени восстанов�
лен трудами настоятеля Богоявлен�
ского собора епископа Евтихия и его 
сподвижников. Самим появлением 
этот храм обязан именно Абалак�
ской иконе, хотя и освящён в честь 
другого образа Божией Матери. 
История эта изложена протоиереем 
Александром Сулоцким в очерке 
«Описание наиболее чтимых икон, 
находящихся в Тобольской епархии» 
(1864 г.) и дополняется материалами 
Тобольского архива.

Согласно очерку, икона имела 
размер примерно 91х80 см, т. е. чуть 
больше, чем первообраз. Она также 
была покрыта ризой (окладом) из 
серебра с позолотой, весом чуть бо�
лее 4 кг. История иконы началась в                                                                            
1720�1730�ых годах, когда боров�
ской крестьянин Симон Куртуков, 
«человек богобоязненный, сверх 
ожидания и вопреки всякой справед�
ливости взят был в военную службу. 
Жена его, оставшись с семью мало�
летними детьми, тосковала по нему 
и от тоски и бессонницы лишилась 
ума. В этом состоянии её возили в 
Абалак, и там пред иконою Божией 
Матери она возвратилась к рассуд�
ку». После возращения в Боровое ей 
явился в сновидении некий святой и 
повелел «терпеть и ещё работать, и 
затем на трудовые деньги заказать 
снять список с чудотворной Аба�
лацкой иконы, поставить на шесть 
недель в церковь и освятить; в случае 
исполнения сего веления являвший�
ся предвещал скорое возвращение 
её мужа». Видение ещё дважды 
повторилось, и женщина исполнила 
веление. Ручными жерновами моло�
ла она зерно, заработала два рубля и 
заказала икону (по всей видимости, 
в Тобольске). «Засим исполнилось 
и обещанное в сновидении: муж 
женщины и отец семи малюток всего 
чрез три года службы возвратился на 
родину с чистой отставкой». 

Икону после освящения постави�
ли в сельской часовне, вскоре после 
этого жители Борового и близлежа�
щих деревень решили образовать 
свой приход (до этого они относи�
лись к храму Коркиной слободы) и 
построить церковь в честь Казан�
ской иконы Божией Матери. Туда 
и перенесли почитаемую икону, а 
Симон по просьбе прихожан был 
рукоположен к ним во священника. 

Протоиерей Сулоц�
кий приводит запи�
санные в начале XIX 
века священниками 
– ишимским Иоанном 
Тиховым и боровским 
Михаилом Иконнико�
вым – случаи благодат�
ной помощи от образа 
«по молебствиях пред 
ним: 1) выздоровел 
долго лежавший в рас�
слаблении зажиточный 
ишимский крестьянин 
Егавцев, потомство 
которого и до сих пор существует в 
Ишиме; 2) получил избавление от ло�
моты в ногах один офицер; 3) осво�
бодился от боли в глазах и расслабле�
ния во всём теле некоторый купец; 
4) исцелена от продолжительной 
болезни жена ишимского мукомола; 
5) избавился от неисцельной болезни 
крестьянин Жиляковской волости 
Савелий Жиляков; 6) прекратился в 
окрестностях Ишима упадок на скот 
и 7) пресеклось продолжительное 
бездождие». 

Конечно, далеко не все случаи со�
хранились на бумаге и в народной па�
мяти. Однако «такие и подобные бла�
годатные явления, совершавшиеся 
над молившимися пред Боровскою 
Абалацкою иконою Божией Матери, 
сильнее и сильнее укрепляли веру в 
народе, более и более возбуждали 
усердие к ней. (…) Вследствие этих�
то благочестивых желаний (…) и 
вошло в обычай уносить каждогодно 
в крестном ходе икону Абалацкой 
Божией Матери из села Борового и 
носить её в Ишиме и его округе…»

«Опальная» 
икона

Начало крестных ходов в Ишим 
относится к периоду между 1804 и 
1815 годами, когда в Боровом служил 
священник Иоанн Щетинин. Именно 
он, по материалам архивного дела, 
«святую икону в первый раз поднял 
в город Ишим по просьбе болевше�
го там народа». Просить об этом 
пришло около полусотни человек. 
Образ встретили в городе звоном 
колоколов. Возможно, что к этому 
времени относятся и описанные 
выше чудотворения.

В начале 1860�ых годов, когда 
протоиерей Сулоцкий создавал свой 
очерк, икону приносили из Борового 
в город Ишим в крестном ходе 21 мая 
и возвращали 8 июля, в престольный 
праздник боровского храма и в тот же 
день, в который Абалакский перво�
образ вносили в Тобольск. В течение 
полутора месяцев между этими 
датами боровскую икону носили по 
домам горожан и селян и служили 
перед ней молебны.

Однако вскоре этот порядок из�
менился. В 1862 году на тобольскую 

кафедру был назначен архиепископ 
Варлаам (В.И. Успенский). Человек 
с твёрдым характером, он оставил о 
себе память как деятельный и внима�
тельный администратор, регулярно 
посещавший все приходы епархии 
и требовавший от священников быть 
достойными примерами благочестия 
и нравственности. Поборник ду�
ховного просвещения, он открывал 
на всех местах служения духовные 
училища (при нём в 1870 году при�
нято решение и о переводе духов�
ного училища из Омска в Ишим),                                                                                    
с юности увлекался астрономией. 
Неудивительно, что к некоторым про�
явлениям «народного благочестия»,                  
а именно к поиску чудесных явлений, 
он относился настороженно. 

Примерно в 1865 году по распо�
ряжению архиерея время крестного 
хода с Абалакско�Боровской иконой 
изменилось. Теперь икону «поднима�
ли» в Боровом 20 июня, а возвраща�
лась она назад, как и прежде, 8 июля. 
Увидев икону лично летом 1869 года 
во время объезда епархии, Варлаам 
потребовал от клириков боровского 
храма провести расследование об 
истории образа и о чудесах от него. 

Рапорт был составлен, однако 
новых фактов чудотворений в нём 
не приводилось. Большая часть 
опрошенных старейших и благо�
честивых прихожан соглашались с 
мнением, которое выразил крестья�
нин с. Боровое Максим Иванович 
Баранов: «Известно мне, что эта 
икона почитается издавна, и тот 
только может сомневаться в чудных 
ея действиях, кто никогда с верою к 
ней не прибегал». 

Владыка Варлаам был неумолим. 
На рапорте он положил резолюцию 
со словами: «…Новое расследование 
об иконе ничего не открыло положи�
тельного к чествованию ея якобы 
чудотворной, и они повторили то, 
что сказано об ней у прот. Сулоцко�
го. Возможно ли было протоиерею 
воспроизводить икону якобы чудот�
ворную от такого шаткого начала…»

Однако к делу подшит ещё один 
рапорт – ишимского благочинного 
протоиерея Алексея Федюшина от            
18 сентября 1870 года. В нём выра�
жен ропот «народа Божия»: «Доколе 

Боровская икона Божи�
ей Матери носилась по 
всему округу, до тех 
пор везде был урожай 
хлеба и было не замет�
но особенных болезней 
на людях и не было 
падежа скота. С пере�
меной же срока при�
носа иконы в город и 
с запрещением носить 
оную по округу всё 
переменилось: сделал�
ся неурожай хлеба по�
всеместный, болезнь на 

людей и валёж скота в продолжение 
5 лет почти не прекращаются. Это 
видимое наказание Божие за пере�
мену обычая и за прямое упущение 
в деле религиозного усердия!» 

Но и этот глас не был услышан, и 
в последующие десятилетия время 
совершения крестного хода остава�
лось неизменным. К началу ХХ века 
даты вновь изменились. Теперь ико�
ну «износили» из Борового в Ишим 
20 мая, а возвращалась она 7 июня.

Крестный
ход

До входа в город и после выхода 
из него икона делала остановки 
в небольшом деревянном храме 
Знамения Пресвятой Богородицы 
в пригородной деревне Игнатьева 
(находилась рядом с д. Стрехнина 
и в ХХ веке полностью слилась с 
этим поселением). Построенный 
в 1865 году «на добровольные по�
жертвования от разных лиц», он 
был приписан к Богоявленскому 
собору и своего штата священно� и 
церковнослужителей не имел. Бого�
служения совершались клириками 
собора только два раза в год, во вре�
мя переноса Абалакско�Боровской 
иконы из Борового в Ишим, поэтому 
печей в храме также не имелось. Как 
видно, его построили (возможно, 
по обету) специально для встречи 
чудотворной иконы, чтобы она 
могла переночевать в нём, подобно 
первообразу, который переносится 
из Абалакского монастыря в приго�
родный Иоанно�Введенский и лишь 
на утро следующего дня вносится в 
город Тобольск. 

Красочное описание крестного 
хода с Абалакско�Боровской иконой 
мы находим у американского жур�
налиста Джорджа Кеннана, который 
с художником Джорджем Фростом 
предпринял путешествие по России с 
целью изучения политических тюрем 
и мест ссылки. 2 июля 1885 года по 
новому стилю (по старому – 20 июня 
– в день, когда икону выносили из Бо�
рового) Кеннан со спутником как раз 
выехали из Ишима в сторону Омска.

«Милях в четырёх от города мы 
увидели большую группу мужчин 
и женщин, идущих нам навстречу 

тесной, шумной толпой; они несли 
большие «трёхрукие» кресты, бе�
лые и цветные хоругви и огромные 
стеклянные фонари на длинных 
чёрных шестах. (…) Люди тесни�
лись больше к середине грязной до�
роги, стараясь пробраться поближе 
к огромной картине в золочёном об�
рамлении, которая была укреплена 
на длинном и толстом деревянном 
шесте. Нижний конец шеста был 
установлен в середине квадратной 
рамы, которую несли шестеро кре�
стьян с обнажёнными головами, 
держась за ручки, приделанные ко 
всем четырём её углам. (…) Перед 
образом шествовал длинноволосый 
священник с обнажённой головой, 
держа в руках книгу, а по обе сторо�
ны от него шли четверо или пятеро 
дьяконов и прислужников, неся рас�
шитые шёлковые хоругви, большие 
золочёные кресты и оригинальные 
церковные фонари, похожие на 
переносные уличные, с горевшими 
внутри свечами. (…) Сотни мужчин 
и женщин, шедших толпой вокруг, 
беспрерывно крестились и время от 
времени присоединялись к пению 
то ли псалма, то ли молитвы. Мно�
гие крестьянки сняли башмаки и 
чулки и перекинули их через плечо 
и шли босиком, увязая в чёрной, 
полужидкой грязи, и казалось, ни 
мужчины, ни женщины не обра�
щают ни малейшего внимания на 
дождь, который хлестал по их непо�
крытым головам и стекал ручейками 
по суровым загорелым лицам. Толпа 
насчитывала, я думаю, человек че�
тыреста или пятьсот, из которых бо�
лее половины составляли женщины, 
и по мере приближения к городу она 
то и дело пополнялась за счёт групп 
пешеходов, которых мы встретили 
ранее и оставили позади».

Снимок такого крестного хода 
можно увидеть на открытом письме, 
изданном в начале 1910�х годов.               
К сожалению, фотографии иконы 
не было или не сохранилось. 

Дальнейшая её судьба туманна. 
По рассказам старожилов, она 
была увезена отступавшей армией 
Колчака осенью 1919 года; в ишим�
ском краеведении даже укрепилось 
мнение, что именно эта икона и 
является «главной православной 
святыней Русской Австралии».

Как видим из первой части на�
шего повествования, это оказалось 
не так. А в Боровском храме теперь 
можно увидеть копию Абалакской 
иконы, написанную в 1990�ых годах 
инокиней Ефросиньей с фотогра�
фии иконы Знамения из Кабраматте.

Геннадий КРАМОР.
На снимке: крестный ход со 

списком Абалакской иконы из 
Кабраматте на источник у реки 
Карасуль в престольный праздник 
21 июля 2005 г.
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За главную архитектурную достопри�
мечательность тюменского региона от�
дано более 455 тысяч голосов. Конечно, 
непросто соперничать в сборе голосов                   
с густонаселёнными территориями и 
признанными российскими брендами, но 
побороться за возможность прорваться в 
первую десятку стоит. Необходимо лишь 
предпринять для этого небольшие усилия 
– не забывать голосовать каждый день.

Правила голосования размещены на 
сайте проекта http://10russia.ru/rules. 
Каждый пользователь может без регистрации зайти и отдать свой голос. В течение                                   
24 часов можно проголосовать три раза с одного IР�адреса, и, чтобы ваш голос был за�
считан, нужно выбрать из списка пять разных объектов, которые, по вашему мнению, 
должны войти в десятку победителей. Голосование в интернете проводится на сайте 
«Россия 10» (www.10RUSSIA.RU) до 14.00 6 октября. Напомним, что десять победителей 
получат прописку в ландшафтном парке в Подмосковье, где будут экспонироваться макеты 
отечественных достопримечательностей.

Тобольский кремль – уникальный образец сибирского зодчества – единственный ка�
менный кремль в Сибири. Его строительство началось в конце XVII века по проекту 
выдающегося картографа и историка Сибири Семёна Ремезова. С 2002 года идёт актив�
ная реставрация этого ансамбля. При осуществлении археологических исследований во 
Дворце наместника, связанных с приспособлением здания под музей Тобольской губер�
нии, обнаружился спуск в подземное сооружение. По найденным свинцовым пулям было 
предположено, что это спуск в пороховой погреб. На плане Тобольска 1701 г. этот объект 
присутствует под названием «зелейный погреб».

При проведении ремонтно�реставрационных работ на территории кремля обнаружены 
подземные ходы, которые связывали архиерейские дома с церквями. При укреплении 
кирпичной кладки стен Софийско�Успенского собора открылись отдельные элементы 
исторической росписи храма. Важно, что их удалось сохранить и отреставрировать. 
При расчистке сверху сводов собора выявлено, что они были утеплены снопами ржаной 
со¬ломы, которые укладывались на слой глиняного раствора и закрывались сверху гли�
няной обмазкой. Часть снопов хорошо сохранилась.

Любопытный факт: на момент отлития основной колокол соборной колокольни был 
третьим по величине в России.

Ежегодно тысячи туристов со всей России и многих зарубежных стран приезжают                    
в Тобольск, чтобы полюбоваться этой архитектурной жемчужиной.

По материалам http://www.admtyumen.ru
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МОЯ СОТКА
      Осень – самое подходя�

щее время для обогащения  
почвы органическими удо�
брениями. К ним относят 
навоз, торф, птичий помёт, 
навозную жижу, перегной, 
а также компост. Совсем 
недавно сельские жители 
применяли на огороде в 
качестве удобрений только 
перегной, перепревший 
навоз и куриный помёт, а 
ботву от убранных расте�
ний и выполотые сорняки 
выбрасывали на свалку. 
Сейчас же, когда сельхоз�
животных во дворах стало 
значительно меньше, мно�
гие занялись приготовле�
нием компоста: затрат он 
не требует, да и материал 
для него: сорняки, ботва, 
сухая листва и другие 
растительные остатки – 
найдутся в любом огороде. 
Качественно приготов�
ленный компост � насто�
ящее «садовое золото», 
но важно точно знать, что 
можно компостировать, 
как приготовить компост и 
как его использовать.

Компостная яма
или компостная 

куча 
Я считаю, что в ком�

постной куче растения 
перепревают лучше, чем 
в компостной яме. В ямах  
скапливается вода, пере�
мешивание почти невоз�
можно, доставать трудно, 
разложения не происходит 
– мало воздуха. Куча – это 

четыре  (или три, если ря�
дом – забор) стенки из лю�
бого материала высотой 
до метра. Я лично делаю 
стенки из старого шифе�
ра, который держится на 
вбитых в землю штырях. 
Осенью один лист с торца 
убираю – так удобно брать 
готовый компост.  Потом 
лист опять устанавливаю 
и загружаю растительные 
остатки.

Где устраивать 
кучу

Можно устраивать её в 
любом удобном вам ме�
сте, лишь бы не было на 
неё прямого стока воды. 
Если куча на открытом 
месте, её нужно прикрыть 
сверху (зимой и весной 
– плёнкой, летом – чем�
то непрозрачным), иначе  
питательные вещества 
вымоются дождями.

В идеале пол решётча�
тый: тогда воздух будет 
подсасываться снизу и 
компостирование будет 
быстрым и качественным. 
Хорошо, когда пол твёр�
дый, например, бетонный: 
удобно работать. Если пол 
земляной, то вниз подсти�
лается солома или опилки. 
На бетоне такая подстил�
ка должна быть толще –                             
20�30 см. Чтобы компост 
быстро не высыхал, кучу 
лучше разместить в тени, 
её минимальный объём 
не должен быть менее 
кубометра. 

Если два раза за лето 
кучу перемешать, к сле�
дующей осени компост 
будет готов: можно вы�
ложить его на грядки и 
прикрыть на зиму плён�
кой. Если перекинуть три�
четыре раза, будет готов 
раньше.

Что класть 
в компост

Всё, что может пере�
преть. Составляющие 
компоста делятся на «зе�
лёное» (богатое азотом) 
и «коричневое» (бедное 
азотом, но богатое клет�
чаткой). Они ведут себя в 
куче компоста по�разному 
и играют разные роли. 

Зелёное: навоз, птичий 
помёт, кухонные отходы, 
отжимки и отходы плодов 
и фруктов, сено бобовых, 
зелёные листья, скошен�
ная трава, ботва. Зелёные 
материалы разлагают�
ся с разогревом и часто 
с неприятным запахом, 
быстро. Это – «печка» 
кучи, а почве – источник 
азотного питания.

Коричневое: сухие ли�
стья, солома, полова, ше�
луха семечек, початки 
кукурузы, бумага, опилки, 
кора. Коричневые преют 
медленно, прохладно, в 
куче и в почве в основном 
обеспечивают пористость, 
удерживают воздух и вла�
гу, они – рыхлители. При 
разлодении могут даже 
обеднять компост азотом.

Если зелёных материа�
лов достаточно, коричне�
вые просто их прослаива�
ют. Сами же они перепре�
вают медленно, поглощая 
при этом азот для питания 
бактерий�целлюлозораз�
рушителей. Поэтому если 
вы компостируете только 
«коричневое», увлажните 
кучу раствором мочевины 
(карбамид) из расчёта 1,5�2 
кг на кубометр материала. 
Тогда компост не будет 
обеднён азотом.

Трава, листья и про�
чая зелень обязательно 
требуют подвяливания, 
иначе в компостной куче 
они уплотняются, воз�
дух перестаёт поступать 
– содержимое начинает 
киснуть, превращаясь в 
ядовитый «силос». Можно 
брать и свежую зелень, но 
тогда её переслаивают, как 
и навоз, сухими листьями, 
опилками.

Чего нельзя 
класть компост 
Это жиры, сало, кости, 

синтетика, включая пласт�
массы. Мясные и молоч�
ные отходы плохи только 
тем, что привлекают зве�
риную братию, особенно 
крыс, и могут насыщать 
округу нежелательными 
ароматами. Их можно 
класть в компост, закапы�
вая в кучу, но в небольших 
количествах. Сорняки с 
семенами, ботву больных 
растений (сгоревших от 

Пора вносить
удобрения

фитофторы томатов, от 
пероноспороза  – огурцов) 
в холодную кучу лучше не 
класть. 

Какой компост
самый ценный 

Конечно, компост, в со�
ставе которого есть навоз. 
Лучше конский, но можно 
использовать и свиной 
(по качеству он уступает: 
имеет кислую среду и чаще 
всего слишком жидкий). 
Из такого можно сделать 
отличный компост, если 
переслаивать его сухой 
соломой, опилками, шелу�
хой, держать до полного 
созревания и перед заклад�
кой в гряды известковать: 
пару килограммов пушён�
ки на кубометр.

Как применять 
Готовый компост при�

меняется вместо почвы 
на всех грядках, для за�

валивания кустарников 
и деревьев, настаивается 
для жидких подкормок, 
для получения затравки 
бактерий.

Закомпостированный 
свежий навоз, смешанный 
с соломой или листвой и 
погашенный известью или 
золой, прекрасно подхо�
дит для заваливания при�
ствольных кругов моло�
дых слаборослых деревьев 
слоем в штык лопаты.

Он также незаменим 
для заваливания кустов 
смородины и крыжовника, 
междурядий клубники и 
особенно рядов малины. 
С добавлением извести 
хорош для нижнего слоя 
грядки под капусту и огур�
цы (верхние полштыка 
– зрелый перегной). Под�
ходит для настаивания                
в воде для подкормок.

 Людмила РЕНЁВА.

Например, интерактивное телевидение. Оно 
позволяет решить, ЧТО, КОГДА, а главное, за 
КАКИЕ деньги смотреть.

Теперь мы можем быть на работе, а дома 
наших детей от «взрослого» видео обезопасит 
«всевидящее око» – опция «Родительский 
контроль.

Интерактивное телевидение позволяет за-
писывать программы, которые идут в наше 
отсутствие. При просмотре можно перематы-
вать неинтересные моменты, ставить пере-
дачу на паузу, чтобы ответить на звонок или 
заварить чай.

Собирались сходить в кинотеатр на пре-
мьеру «Железный человек-3», «Обливион»? 
Можно посмотреть их в лицензионном 
качестве у себя дома всего за 100 рублей 
каждый. Новинки и хиты поступают в коллек-

Возьмите телевизор 
в свои руки

Теодор Рузвельт говорил: «Я могу управлять Соединёнными Штатами 
и могу управлять своей дочерью Эйлис, но я не могу делать то и другое 
одновременно». Времена меняются, сегодня мы научились параллельно 
заниматься домашними и рабочими делами. Навык делать одновремен-
но несколько дел у нас появился благодаря современным технологиям 
и интерактивам, о которых раньше мы могли только мечтать.

ЭТО ИНТЕРЕСНО
Люди пользуются интерактивным телевидением на всех континентах, за 

исключением Африки, около 10 лет.  Жители Западной Европы, США, Канады 
уже давно не зависят от программы передач и времени суток. Пришло время 
и вам стать полноправным хозяином своего телевизора!

цию фильмов ZABAVA.ru через две недели 
после проката.

Для любителей «Facebook» и «ВКонтакте» 
создатели уникального телевидения тоже по-
старались: в социальные сети можно выходить 
прямо с экрана телевизора. А одним нажатием 
кнопки «Like» оценить понравившийся фильм 
и поделиться с друзьями.

Все эти возможности предоставляет интер-
активное ТВ. С начала осени подключить у 
себя дома этот продукт нового поколения стало 
дешевле. По акции «НОН-СТОП» вы получаете 
сразу две услуги:  интерактивное телевидение 
+ домашний интернет от 390 рублей в месяц. 
Приставка для телевизора – бесплатно.

Акция «НОН СТОП» продлится до 17 ноября.
Подробности об услуге и акции можно узнать 

по телефону 88003001803 или на сайте rt.ru.

Россия10: голосуем 
за Тобольский кремль!

Тобольский кремль вошёл в двадцатку лидеров третьего этапа                
Всеросийского мультимедийного голосования «Россия10».
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БУРЕНИЕ СКВАЖИН НА ВОДУ. 
Быстро, недорого. 
Установка фильтра, 

насос в подарок. 
Тел. 8-904-473-34-11.

БУРЕНИЕ СКВАЖИН 
НА ВОДУ. 

Недорого, быстро, качественно. 
Обр. 8-904-873-11-95.

ЁМКОСТИ 
ПОД КАНАЛИЗАЦИЮ, 

КОЛЬЦА ЖБИ. 
Доставка и установка по городу 

и району. 3 600 руб. – 1 куб/м. 
Обр.: г. Ишим, 

ул. Республики, 101. 
Тел. 6-64-07, 8-982-927-30-45.

Компания 
«Буровик».

Бурение скважин на воду. 
Качество. Гарантия. Договор.

Тел. 8-919-587-58-88.

Информация 
для потребителей  газа

В преддверии отопительного сезона сотруд-
ники ЗАО «Газпром межрегионгаз Север» и ОАО 

«Газпром газораспределение Север» напоминают о необходимо-
сти соблюдения правил пользования газом в быту:

- необходимо постоянно следить за работой газовых приборов, дымо-
ходов и вентиляции, проверять тягу до включения и во время работы 
газовых приборов с отводом продуктов сгорания газа в дымоход. Перед 
пользованием газифицированной печью проверять, открыт ли полностью 
шибер дымохода. Периодически проверять оголовки труб дымохода;

- по окончании пользования газом закрыть краны на газовых приборах 
и перед ними, а при размещении баллонов внутри кухонь дополнительно 
закрыть вентили у баллонов;

- при появлении в помещении квартиры запаха газа немедленно 
прекратить пользование газовыми приборами, перекрыть краны к при-
борам и на приборах, открыть окна или форточки для проветривания 
помещения, вызвать аварийную службу газового хозяйства по телефону 
04 или 041 (с мобильного). Не зажигать огня, не курить, не включать                            
и не выключать электроосвещение и электроприборы, не пользоваться 
электрозвонком;

- перед входом в помещения, подвалы и погреба, до включения света 
или зажигания огня, убедиться в отсутствии там запаха газа. 

Запрещается:
- использовать самодельное и неисправное газовое оборудование;
- оставлять на длительный срок газоиспользующее оборудование 

без присмотра;
- допускать к пользованию газовыми приборами лиц, не прошедших 

инструктаж.
По вопросам замены и ремонта газового оборудования, заключения 

договоров на техническое обслуживание внутридомового газового 
обслуживания потребители «голубого топлива» могут обратиться                                  
к сотрудникам ОАО «Газпром газораспределение Север» по телефонам 
call-центра 8 (3452) 63-17-00, 8 (34551) 2-19-72. 

Дополнительная информация содержится на сайтах: 
www.sevrg.ru, www.sever04.ru

ОАО «Тюменьэнерго»: 
сохраним свет детства

С началом учебного года обеспечение безопасности школьников 
ставится на повышенный контроль. В Тюменской области активное 
участие в решении этой задачи принимают и энергетики. Впрочем, 
исключение случаев детского травматизма для специалистов ОАО 
«Тюменьэнерго» является приоритетной задачей в течение всего года.  

По данным статистики, ежегодно от воздействия электрического тока в России 
гибнут около четырёх тысяч человек, есть среди них и дети. И если взрослые 
страдают от воздействия электричества преимущественно по собственной не-
осторожности или случайно, то с детьми всё иначе – не зная об опасности, они 
нередко становятся жертвой собственного любопытства. 

«Не допустить беды» – под таким девизом сотрудники энергокомпании ре-
ализуют комплекс мероприятий для минимизации риска несчастных случаев 
от воздействия электротока. С этой целью в течение учебного года и в период 
школьных каникул проводятся занятия на тему «Безопасное электричество». 
На таких уроках подрастающему поколению объясняют значение запре-
щающих табличек и плакатов, таких как «Стой, напряжение!», «Не влезай 
– убьёт!».  Ребят предупреждают об опасности, возникающей при работе 
с энергооборудованием и приборами на улице и в быту. По итогам занятий 
дети должны усвоить самое главное: ни в коем случае не подходить близко 
к энергообъектам, так как опасность существует не только при касании про-
водов, но и в случае приближения к ним.

Главными причинами травм являются неосторожность при обращении             
с энергоприборами и игнорирование правил безопасности. Запомнить их не 
сложно. Необходимо помнить, что:

- недопустимо проникать на территорию энергообъектов, игнорировать 
предупреждающие и запрещающие знаки, приближаться к электроуста-
новкам, прикасаться к электрооборудованию, проводам, опорам линий 
электропередачи; 

- в случае обнаружения оборванного провода нельзя подходить к нему 
ближе, чем на восемь метров. Оказавшись в зоне «шагового напряжения» 
(ближе восьми метров), нужно выйти из опасной зоны «гусиным шагом»,                                
т. е. не отрывая ног от земли. 

Предупредите окружающих об опасности и сообщите в службу спасения и 
диспетчерам электросетевой организации.

Телефон горячей линии ОАО «Тюменьэнерго»: 8-800-200-55-02.
Специалисты энергокомпании также обращаются к населению с просьбой 

проявить повышенную бдительность и оперативно сообщать об увиденных 
фактах проникновения посторонних лиц на территорию энергообъектов, о 
нарушениях правил безопасности вблизи электроустановок. Родителям и пе-
дагогам необходимо объяснить детям опасность от поражения электрическим 
током, запретить любые игры около трансформаторных подстанций, ЛЭП. 

Администрация Ишимского ТПО филиала ОАО «Тюменьэнерго»
«Тюменские распределительные сети».

Ишимский КХП предлагает 
пенсионерам комбината ко Дню 
пожилых людей получить муку в/с 
в количестве 10 кг. 

При себе иметь паспорт. 
Обр.: ул. Рокоссовского, 46, 

отдел сбыта. 
Тел. 7-29-36.

Администрация, профсоюз-
ный комитет и совет ветеранов 
ОАО «Ишимский машинострои-
тельный завод» поздравляют всех 
своих работающих и находящихся 
на заслуженном отдыхе тружеников 
предприятия с профессиональным 
праздником – Днём машинострои-
теля! Машиностроение – это ядро 
промышленности, её основа, по-
этому от него напрямую зависит 
экономическое будущее страны. 
В своём становлении отрасль про-
шла долгий путь. Приятно, что год 
от года сегодняшний праздник даёт 
нам возможность не только вспом-
нить успехи и достижения про-
шлого, но и в первую очередь, по-
смотреть вперёд и увидеть новые 
перспективы развития предприятия 
и отрасли в целом. Большое зна-
чение техники в нашей жизни не 
исключает важной роли инженеров, 
управленцев и рабочих, чьи знания 
и профессионализм по праву за-
служивают признания и уважения. 
Благодарим вас за ваш труд и гово-
рим спасибо за преданность делу! 
Желаем всем в этот праздничный 
день плодотворной работы, крепко-
го здоровья, постоянного движения 
вперёд и солнечного настроения.

Примите поздравления!
Ишимский  городской совет ветеранов поздравляет всех пенсионе-

ров города с  Международным днём пожилых людей. Желаем  здоровья, 
семейного благополучия, неиссякаемой энергии и бодрости духа.

В огне сражений вместе мы горели, мы не умели в пол-накала тлеть,
И если страшную войну мы одолели, то старость сможем тоже одолеть.

****
Администрация Карасульского сельского поселения, депутаты, 

совет ветеранов поздравляют пенсионеров Карасульского сельского 
поселения с Днём пожилых людей!

Немало сложено прекрасных про осень песен и стихов.
Осенний возраст – это классно: возможность есть начать всё вновь!
В День пожилого человека поздравить с праздником спешим,
Желаем счастья на полвека, добра и радости души!

***
Уважаемые пенсионеры, ветераны войны и труда!

От всей души поздравляем вас с тёплым и сердечным праздником – 
Днём пожилых людей!

Эта дата – не напоминание людям старшего поколения об их возрасте,              
а прекрасная возможность сказать тёплые слова благодарности вам:                                                                                                                      
нашим отцам и матерям, ветеранам войны, труда, пенсионерам, пожилым 
жителям села – за вклад в развитие нашей территории, за многолетний 
добросовестный труд, наконец, за ваши опыт, доброту и мудрость!

От всей души желаем вам крепкого здоровья, долгих лет жизни, опти-
мизма, веры, надежды и любви! И пусть бережное отношение к пожилым 
людям станет делом не одного торжественного, праздничного дня, а по-
вседневной обязанностью для каждого из нас.

Администрация Новотравнинского сельского поселения.
***

Администрация Десятовского сельского поселения, Дума сель-
ского поселения, совет ветеранов поздравляют всех пенсионеров, 
проживающих на территории Десятовского сельского поселения,                                           
с Международным днём пожилых людей. Желаем вам крепкого здоровья, 
материального благополучия, заботы и внимания родных и близких.

***
Уважаемые ветераны и пенсионеры 
Клепиковского сельского поселения! 

Администрация, Дума и совет ветеранов Клепиковского сельского 
поселения от всей души поздравляют вас с Днём пожилых людей!

Желаем забыть про болезни, невзгоды, здоровыми быть ещё многие годы, 
Чтоб радость вам люди дарили сполна, чтоб в сердце царили покой и весна! 
Счастья вам и вашим семьям!

***
Осенний праздник… Море цвета, повсюду мир и благодать.
В день пожилого человеканам очень хочется сказать: 
Спасибо за любовь, душевность и своевременный совет,
За понимание и нежность, заботу, счастье многих лет.
Пусть поздравления сегодня как благодарность прозвучат.
Пусть будет жизнь прекрасной, долгой на радость взрослых и внучат!

Администрация, Дума, совет ветеранов администрации 
Неволинского сельского поселения.

***
Администрация Ларихинского сельского поселения, Дума сель-

ского поселения, совет ветеранов поздравляют всех пенсионеров, 
проживающих на территории Ларихинского сельского поселения, с Днём 
пожилых людей.

В День пожилого человека поздравить с праздником спешим,
Желаем счастья на полвека, добра и радости души!

***
Администрация, профсоюзный комитет, совет ветеранов ОАО 

«Ишимское ПАТП» поздравляют пенсионеров предприятия с Днём                  
пожилых людей. Желаем всем крепкого здоровья, благополучия в семьях, 
побольше светлых и счастливых дней.

Приглашаем 1 октября получить материальную помощь.

Для вас УДОБНЫЙ КРЕДИТ (ОТПбанк) 
и РАССРОЧКА ПЛАТЕЖА до 10 месяцев. 

В наличии демисезонное пальто 
по распродаже от 3 500 руб. 
КАЖДОМУ ПОКУПАТЕЛЮ – 

ПОДАРОК-СЕРТИФИКАТ 
со скидкой на следующую покупку!

выставка-продажа женских пальто 
(осень-зима), мутоновых шуб, 
пуховиков, головных  уборов.

«Фасон» г. Пермь.

2 октября в  ГДК  с 10 до 18 часов

ПРОДАЮТСЯ 
пресс-подборщики, картофе-
леуборочная техника, молоко-
охладители, зернопогрузчики, 
сортировки, косилки, грабли, 
другая техника из Европы. 

Обр. г. Омск, 
тел. 8-913-657-01-91.

В г. Екатеринбург для работы в торговых сетях 
ТРЕБУЮТСЯ: УБОРЩИЦЫ, ПОСУДОМОЙЩИЦЫ, 

ФАСОВЩИЦЫ (женщины), 
ГРУЗЧИКИ, ПРЕССОКАРТОНЩИКИ (мужчины). 

График работы: 30/30, 30/15. З/п – от 18 500 до 22 500 руб. за месяц. 
Жильё на время работы предоставляется бесплатно. Официальное 
трудоустройство, соцпакет. Аванс через 10 дней работы. Приезжающих 
первый раз встречаем на вокзалах. Тел. 8 (343) 269-12-97, 213-23-09.

ЗАКУПАЕМ 
лосиные рога, чагу. 

Тел. 8-902-620-15-24, 
8-908-871-99-93.

Размещение в газете 
рекламы, объявлений. 

Тел. 2-12-86.
E-mail: ip_reklama@mail.ru


